

# EL CORREO

Año XI.

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 4'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Lunes 21 de Octubre de 1889

**Suscripciones a este periódico:** En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, num. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

Núm. 3.487

## REVISTA POLITICA

El Consejo de condado de Londres y los cafés cantantes.—Propuesta clausura del *Aquarium* y el *Trocadero*.—Los puritanos del *County Council*.—Intervención del público.—Las canciones de los cafés cantantes en Ginebra.—Dictámenes de la comisión.—El Consejo resuelve en contra.—El *demi-monde* londinense.—El teatro y la calle.

El consejo de condado de Londres, organismo algo semejante a nuestras diputaciones provinciales, al bien dotado de facultades mucho más amplias, ha tenido el buen acuerdo de corregir a tiempo un error en que el celo mal entendido de algunos de sus miembros estuvo a punto de hacerle incurrir.

El *Aquarium* y el *Trocadero*, centros de recreo, bastante concurridos, debían renovar sus licencias para poder continuar abiertos al público. Algunos de los miembros del consejo, haciendo alarde de una severidad de costumbres, apenas comprensible fuera de Inglaterra, aprovecharon la oportunidad de que se aplicaran sus inflexibles principios a los brindados, y propusieron a sus colegas, nada menos que la clausura, así del *Aquarium* como del *Trocadero*, para lo cual bastaría con que el Consejo resolviera negativamente la solicitud de renovación de licencia que uno y otro tenían presentada.

De este modo quedaba sentado el precedente que estos tremendos moralistas perseguían, y muy pronto se encontraría Londres sin ninguno de los *music halls* ó cafés cantantes, centros de concepción donde se congrega la gente de vida alegre, cuya existencia solo una tolerancia punible, en concepto de estos Catones, puede autorizar.

Nombróse una comisión encargada de examinar lo que había de cierto en las acusaciones formuladas, no solo contra los dos establecimientos en cuestión, sino también contra todos los *music halls* en general, y mientras los respetables miembros de esta *committee* desempeñaban su cometido, ayudados de personalidades tan eminentes como el obispo de Londres y el cardenal Manning, la opinión pública, ante la cual acudieron en demanda de auxilio así los partidarios como los enemigos de la supresión, intervinieron en la contienda siguiendo el fácil y conocido procedimiento de los *meetings*.

Produjose, pues, lo que allí se llama una *agitación*, es decir, comenzó a discutirse con implacable ensañamiento, en los periódicos, en reuniones públicas, en las pláticas del domingo, en los sermones de la vía pública, en todas partes y en todas ocasiones, la razón ó la sinrazón del Consejo al proponer la clausura de los teatros y cafés, cuyos espectáculos no se ajustasen a los principios de la moral más estricta.

Parecería, en vista de esto, que el *Aquarium*, blanco preferido por los moralistas para sus ataques, debería ser un lugar nefando vedado en absoluto a toda persona que en algo estimara su reputación. Nada más erróneo, sin embargo, que suposición semejante. El *Aquarium*, es uno de tantos teatros circos, muy del gusto de los ingleses, donde las piezas en un acto, las pantomimas y los bailes, alternan con ejercicios gimnásticos, especialmente trabajos en el trapecio y en la barra fija.

Las piezas y las pantomimas no son recomendadas por los presbiterianos como entretenimientos honestos; pero distan mucho de merecer las severas censuras acumuladas contra ellas por un puritanismo exagerado. Si de algo pecan, en general, es de insipientes y tontas; pero de escandalosas, en el verdadero sentido de la palabra, jamás.

De esto pudo convencerse el Consejo en alguna de las sesiones que consagró al estudio de este asunto, en que el famoso sir Charles Russell, el primer abogado del foro inglés, rompió la solemne monotonía de las deliberaciones de la corporación dando lectura a las canciones más censuradas por los enemigos de los *music halls*. Y resultó lo que más arriba decimos. Que las composiciones parecieron en su mayor parte, no solo de mal gusto, sino verdaderamente disparatadas, por lo que se acordó recomendar a los empresarios que exigieran de los autores un poco más de literatura, y algo también de sentido común. Recomendación que tal vez no holgaría en algunos teatros de fuera de Inglaterra.

Los individuos de la comisión que eran todos hostiles a los cafés cantantes, no tardaron en presentar dictamen que, como era de esperar, aconsejaba que no se concediese la renovación de licencias pedida. El público, que desde los primeros momentos, a pesar de los trabajos de los rigoristas había visto con malos ojos la imposición intransigente de algunos de sus representantes, anunció por medio de resoluciones aprobadas en una serie de *meetings*, que consideraba de todo punto ineficaz y hasta poco equitativo lo que se pretendía hacer, y el Consejo, prescindiendo con prudente acuerdo del dictamen de su propia comisión, resolvió en contra de lo aconsejado por ella, resolución que aplauden todas las personas imparciales y casi sin distinción toda la prensa, desde el *Standard*, conservador, hasta la *Star*, que es radical.

Bien pueden felicitarse los londinenses de la resolución del Consejo, pues si hubiera procedido de acuerdo con el dictamen de la comisión, a la clausura del *Aquarium* y el *Trocadero*, amén de la de los más acreditados cafés cantantes, seguiría muy pronto la de los teatros de la Alhambra y el *Empire*, centros predilectos del *demi monde*, que da animación y alegría a los anchos *promenades* que se extienden a lo largo de los pabellones principales. Bastantes más motivos tenían los rigidos moralistas del *county council* para emprenderla con el público de estos teatros, que con las honradas familias y

hasta colegios de internos que suelen acudir los sábados por la tarde al *Aquarium*.

Pero más que contra los teatros y cafés, donde después de todo no pasa nada que esté reñido con la decencia, deberían los ultra puritanos londinenses, dirigir sus esfuerzos contra la exhibición del vicio al aire libre, tantas veces denunciado por nacionales y extranjeros y á que nadie trata de poner remedio.

No nos referimos aquí solamente a los barrios pobres del East End, sino al centro mismo de la capital, Trafalgar Square, Piccadilly y sobre todo las dos grandes entradas del Parque, Hyde Park Corner y el Marble Arch.

En todos estos sitios y con especialidad en los dos últimos, llegada la noche, no es posible transitar sin presenciar escenas bastante más dignas de censura que las canciones del *Aquarium* ó del café cantante peor reputado.

Esperamos que los derrotados moralistas busquen el desquite del fracaso sufrido acometiendo la reforma de semejante estado de cosas, en lo cual seguramente tendrían de su lado la opinión pública.

## La concentración monárquica

Para justificarla ó para explicarla los periódicos conservadores—que recuerdan con gusto las jornadas de la conjura, siquiera no diesen resultado—dicen todos los días que el actual gobierno es una nefanda coalición; que la prerogativa real está secuestrada; que los republicanos andan en *alianza monstruosa* con los liberales, y que no hay que extrañarse de que los monárquicos (como si ellos solos lo fueran) tengan que defenderse.

Algunas veces, sin embargo, les gusta a estos timoratos monárquicos lo que dice *El País*, sobre su contumacia revolucionaria, y lo consiguen con cierta delectación, como anoche hace *La Epoca*; resultando de aquí que los republicanos que se inspiran en la violencia coinciden también, á veces, en sus apreciaciones con los conservadores, como ahora ocurre, pues *El País* debe recordarse que vió con buenos ojos los trabajos de la conjura.

Sin embargo, no todos los republicanos ven las cosas como *El País*, porque hoy *El Mercantil* de Valencia emite estos juicios, que recomendamos a *La Epoca*:

«Como el nombre no hace a la cosa, la concentración, llámese ó no monárquica, no será otra cosa que un medio expedito de derribar al ministerio; y bueno es que conste así, y que las cosas queden en el lugar que les corresponde, á fin de que no se zarandee ni mezcle el republicanismo español en esas trapisondas de los partidos de la Regencia.»

Consta que no han dado lugar los republicanos a esa concentración que se proyecta; que no han perturbado al país en ningún sentido; que menos aún amenazan con perturbación alguna.

A su vez *El Globo* escribe hoy un artículo, con alguna de cuyas apreciaciones sobre juicios personales no estamos conformes, pero que al fin presenta la cuestión con toda esta claridad:

«La tal concentración—dice—es, ni más ni menos, que la conjura de Mayo presentada por el reverso y exhibida con mucho mayor aparato. Basta, para comprenderlo así, recordar cómo se ha iniciado y de qué modo ha ido desarrollándose el proyecto.»

Por supuesto que todas estas cábalas, manobras é intrigas durarán hasta el 29 de Octubre. Abiertas las Cortes, cada cual echará por su lado; y después que el Sr. Romero Robledo hable durante una semana de su *cuanto y suplicatorio*, quedará ante el país y ante la Cámara lo único que puede y debe preocupar al uno y á la otra: el sufragio universal y el presupuesto.

## La embajada marroquí.

En la carta escrita por el embajador marroquí al Sultan, desconociendo el acto de la presentación de sus credenciales, hace el Hadj-el-Mahadi calurosos elogios de S. M. la Reina Regente, y se muestra muy complacido de las atenciones que en España se le vienen dispensando, y termina diciendo que en el pueblo español ha visto un pueblo de hermanos.

Libres de las restricciones que impone la etiqueta, y en presencia del intérprete Sr. Zagasti y de los oficiales Sres. Santa O'alla y Alvarez Cabrera, cambiaron anteanoche entre sí sus impresiones los personajes de la embajada.

El Hadj el Mhadi expresábase en términos parecidos á estos:

—La bondad de la Reina se revela en su semblante; su corazón ha sido formado para reinar en un pueblo noble y generoso. ¡Que Alláh conserve la vida de la Reina muchos años!

Del carácter de los españoles hizo grandes elogios el embajador.

—Aquellos á quienes he tratado—dijo—más que amigos me han parecido hermanos.

Por todas partes he visto semblantes cariñosos, y me he encontrado en Madrid como en mi propia casa.»

Habló también de las tropas, y expresó la alegría de que en marchadidad y valor no hay otras que puedan aventajarlas.

—

La celebración de la Pascua del *Mulud*, nacimiento del Profeta, obliga á la embajada marroquí á precipitar el viaje, pues en esta época deben los musulmanes hallarse en su territorio; así es, que hoy saldrán en el expreso de Andalucía á las seis de la tarde, y el miércoles se embarcarán con rumbo á Tánger en el vapor *Mogador*, llegando el mismo día á las tres de la tarde á la ciudad del Imperio marroquí.

La embajada ocupará en el tren que sale esta tarde dos departamentos de berlina-cama para el embajador y los secretarios y dos coches de primera para el séquito y la servidumbre.

El intérprete Sr. Zagasti, que fué á Irún á recibirlos y ha estado prestandoles sus servicios durante su estancia en Madrid, los acompañará hasta Tánger.

El Sr. Zagasti, cumplida esta misión, permanecerá en dicho punto desempeñando el cargo en comisión á que ha sido destinado recientemente en nuestra legación de Tánger.

Los esclavos y criados del embajador y secretarios, en número de 16, saldrán hoy también directamente para Cádiz en el tren-correo, y en esta misma ciudad esperarán el regreso de aquellos.

La embajada marroquí fué recibida ayer en audiencia particular de despedida por S. M. la Reina.

Además, los marroquíes cumplimentaron á su alteza la infanta Isabel, y saludaron á los duques de Montpensier.

Los marroquíes no quieren abandonar á España sin visitar algunas de aquellas poblaciones que tuvieron en luengos tiempos los sectarios del Korán. Con este fin han pedido permiso para visitar á Córdoba, donde se detendrán un día; Granada, donde permanecerán dos, y Sevilla, desde donde marcharán á Cádiz.

Desde este último punto se dirigirán á Tánger, embarcándose en el vapor *Mogador*.

El embajador marroquí ha entregado al gobernador, Sr. Aguilera, 6.000 reales para que los distribuya entre los establecimientos de beneficencia de Madrid.

## LAS ECONOMIAS

Todos los días censuran los periódicos conservadores al gobierno porque no hace economías, ó tildan las que hace de mezquinas ó de tratadoras.

Pero cuando asoma algún nuevo proyecto de reducción en los gastos, al momento ponen el oído, para ver si surgen dificultades en los intereses heridos, y con el mayor placer hablan de estas dificultades.

Ahora recogen y circulan esta noticia:

«Los representantes en Cortes de varias provincias interesadas en la conservación de las Audiencias, no ocultan el disgusto que les ha producido el anuncio de que el Sr. Canalejas no abandona el propósito de reducir aquellas, por razón de economías.»

El proyecto tendrá gran oposición en este punto. También parece que en el clero ha causado mal efecto el que el ministro de Gracia y Justicia intenta economizar algo de la cantidad que destina al culto en el presupuesto vigente.»

Pesimismo al cual pone esta moraleja *El Globo*:

«Aquí todo el mundo pide economías; pero en hablando de suprimir una Audiencia de *perro chico* ó de apagar una vela en una iglesia, todo el mundo pone el grito en el cielo.»

## D. Luis Carlos de Onís.

Nuestro encargado de Negocios en Pekín, que ha fallecido de un ataque de tífus, era una persona estimadísima, y su muerte ha debido ser tanto más sentida cuanto que el cuerpo diplomático extranjero residente en aquella capital ha sufrido en el transcurso de muy pocos meses la pérdida del Sr. de Lucca, ministro de Italia; del Sr. Shioda; de la señora del encargado de Negocios de Holanda, Mme. Rhein; del Sr. Townley, secretario de la legación inglesa, y del Sr. Chantre, intérprete de la de Francia. Como la colonia extranjera en Pekín apenas al excede de un centenar de personas, la cifra es aterradora.

El Sr. de Onís era uno de los funcionarios más beneméritos del ministerio de Estado. Contaba casi medio siglo de carrera, y no había pasado de secretario de legación de primera clase. Como su ilustre padre, el Sr. D. Mauricio Carlos de Onís, ministro que fué de Estado, presidente de la Alta Cámara y una de las figuras más conspicuas y venerandas del antiguo y honrado partido progresista, estuvo siempre afiliado y siguió la suerte de aquella comunión política. El Sr. de Onís era también mayordomo de semana de la Real Casa.

Ha muerto pobre, aunque heredero de un pingüe patrimonio, en su mayor parte consumido por los cuantiosos sacrificios pecuniarios que la carrera diplomática, tan escosamente retribuida en España, impone con frecuencia á los que tienen abnegación bastante para ingresar en ella por la clase inferior y seguiría por sus pasos contados.

A la señora viuda é hija del encargado de negocios de España en Pekín enviamos la expresión de nuestro más sincero dolor.

## La princesa Sofía.

En breve se verificará en Atenas la boda de la princesa Sofía, hija del difunto Emperador de Alemania Federico III, y por tanto, hermana del Emperador reinante, con el duque de Esparta, heredero del trono de Grecia.

Casi toda la familia imperial de Alemania se encuentra ahora en Italia, de paso para Grecia, y también es esperado en Atenas el príncipe de Gales, debiéndose reunir en las aguas del reino mencionado las escuadras de varias naciones.

En Constantinopla se disponen también grandes fiestas en honor del Emperador de Alemania.

Las principales alhajas que figuran en el canastillo de boda de la princesa Sofía, son una diadema y un collar de brillantes.

La diadema es regalo del emperador de Austria.

Está formada por tres hileras de turquesas circuidas de diamantes.

La más grande de las turquesas tiene la forma de una pera, y está colocada en el centro de la diadema. Toda ella está sembrada de brillantes.

El collar es igualmente de turquesas, y representa un valor considerable. Las piedras son de una hermosa pureza.

Este collar es una joya de familia.

Procede, según tradición, de la reina Ana de Inglaterra.

Ha pertenecido á la princesa Carlota de Gales, y á la muerte del marido de ésta, Leopoldo I de Bélgica, pasó á poder de la reina Victoria.

Después fué regalado á la emperatriz Federica; la cual, á su vez, lo ha dado á su hija, la princesa Sofía.

## Telegramas de la mañana.

### La política francesa.

París 20.—Los periódicos ministeriales sostienen que no habrá motivo alguno para que el gabinete presente la dimisión al verificarse la reapertura de las Cámaras.

Dicen que después de la reelección de todos los individuos que componen el ministerio y de la derrota sufrida por el boulangismo, no sería lógico que el gobierno renunciara al poder.

### Católicos y protestantes.

París 20.—Los periódicos católicos alemanes protestan enérgicamente contra las medidas que proyecta el gobierno de Berlín, encaminadas al establecimiento en Hannover de escuelas profesionales exclusivamente protestantes. El gobierno se propone así contribuir á la germanización de aquel territorio, anexionado á Prusia en 1866, y en el cual quedan aun muchos partidarios de la autonomía.

### Cereales.

París 20.—En nuestros mercados de cereales continúan muy encalmadas las transacciones. En los Estados Unidos vuelve á notarse tendencia á la baja en los cereales.

Lo mismo puede decirse de Inglaterra respecto de los trigos extranjeros.

### Italia y Francia.

París 20.—Con motivo de la visita á esta capital del general Monbra, embajador de Italia, se habla de nuevo de la posibilidad de que se reanuden las negociaciones para un tratado de comercio, pero el gobierno francés no quiere hacer absolutamente nada mientras no pueda apreciar las tendencias de la mayoría de la Cámara, en la cual las fuerzas proteccionistas son mayores que en la anterior.

La renovación de los tratados de comercio será seguramente objeto de animadas controversias cuando se presente dicha cuestión.

### Funerales.

Lisboa 20.—Ya se tienen algunas noticias de los honras tomados respecto de los funerales del Rey D. Luis.

Después de la ceremonia del besamanos en la que tomarán parte la familia real y los altos dignatarios de la corte, el cadáver del rey será conducido en coche mañana á las diez de la noche al monasterio de Belem á donde llegará á las dos de la madrugada, acompañándole únicamente la familia real y los ministros.

En el expresado monasterio será expuesto al público en una magnífica capilla mortuoria hasta el sábado probablemente.

En dicho día será conducido solemnemente al panteón real de San Vicente de Lisboa.

Terminados los funerales, los reyes D. Carlos y doña Amelia pasarán á ocupar el palacio de Belem, y la reina doña Pía y el infante duque de Oporto el palacio de Ajuda.

### La Asamblea serbia.

Belgrado 20.—Se ha celebrado solemnemente la apertura de la Skuptchina. En el Mensaje de los reyes se hace constar que las relaciones de Serbia con los pueblos vecinos y todos los demás Estados son amistosas. Estamos—añade—penetrados del deseo de mantener la concordia y la paz en la Península balcánica, de acuerdo con los demás pueblos que la forman, y firmemente resueltos á apoyar el desarrollo autonómico de los pueblos balcánicos.

### Convidados.

Atenas 20.—Ha llegado á esta capital el príncipe imperial de Rusia.

### Atentado.

Ladwigburgo 20.—Un joven originario de Ulm ha disparado hoy un arma de fuego al carruaje que ocupaba el príncipe heredero, en ocasión en que éste se dirigía á la iglesia.

El príncipe ha resultado ileso.

El autor del atentado parece tener perturbada la razón. A las preguntas que se le han dirigido solo ha contestado que ya era tiempo de que Wurtemberg tuviera un rey católico.—*Fabra*.

## CRÓNICA AMERICANA.

### El nuevo ministro de Bolivia.

Bolivia, de la propia suerte que ha conservado en su pabellón los colores rojo y gualdo de la gloriosa bandera española, ofrece en su modo de ser los rasgos característicos de nuestra nacionalidad.

Nada justificaba, por tanto, el apartamiento en que España vivía y á que se propuso poner término el ilustre boliviano doctor D. Aniceto Arce, representante primero y en la actualidad presidente de aquella República, partidario decidido de la *Unión ibero-americana*, y que acaba de recibir una nueva prueba del aprecio con que nuestra patria le distingue, al ser condecorado en estos últimos días con la gran cruz de Isabel la Católica.

Secundó dichos levantados propósitos durante su breve estancia en Madrid el ilustrado diplomático D. Luis Salinas Vega, y con objeto de darle más amplio desarrollo, el gobierno de La Paz acordó acreditar en esta corte una legación de carácter permanente, eligiéndose para tan elevada misión al Sr. D. Enrique Borda, que en la semana anterior presentó sus credenciales á S. M. la Reina.

Creemos por esta razón oportuno trazar algunos perfiles de su biografía. Nacido en Cochabamba, ciudad situada en la región más fértil



de Bolivia, el año 1849, en aquella capital verificó sus estudios, y allí siguió enalteciendo un nombre ya conocido en la cátedra, en el foro y en la vida política de dicha República...

Dedicóse á la carrera de leyes, y demuestra que adquirió renombre en las aulas de la Universidad, el hecho de que cuando aún las frentes...

Varias veces formó parte del ayuntamiento de su ciudad natal, que estaba á la sazón presidido por personajes de la talla de los señores Aguirre, Torrico y Gutiérrez Mariscal...

El Sr. Borda, como muchos de los políticos que sobresalen hoy en la gobernación de todos los Estados, ha militado en la prensa, dirigiendo en varias ocasiones El Patriota, El Constitucional y El Heraldo...

Durante este tiempo ejerció su profesión, abriendo despues un paréntesis á la política, para desempeñar el cargo de fiscal de partido, y posteriormente el de prefecto del Departamento de Tarija...

Restablecido en breve tiempo el orden en toda la nación, continuó el Sr. Borda en el ministerio, encargándose de las carteras de Justicia e Instrucción pública...

Dado el escaso conocimiento que aquí se tienen general de la historia contemporánea de las naciones de América, hermanas de la nuestra, y la afición á su estudio que se va despertando en este país, consideramos siempre conveniente...

CRONICA TRISTE

Un suicida incomodado.

Telegrafían de Irún que anoche á las siete Enrique González, natural de Pamplona y empleado que fué hasta poco tiempo hace en teléfonos...

El suicida se levantó, y arrancándose el arma del pecho, acometió con ella al mozo de servicio, que pudo librarse de la acometida.

Un herido con sueño.

En la Casa de Socorro del distrito de la Universidad fué curado anoche un sujeto llamado Dionisio Nogueleda Lopez de una herida grave en la mano derecha.

Personado el juez de guardia, Sr. Dominguez Alfonso, en la Casa de Socorro, no fué posible averiguar cómo ni cuándo le habian causado la herida...

Acidente.

Un anciano de sesenta á los ochos de la mañana de ayer accidentado en la Rivera de Curtidores, siendo necesario administrarle la Extremación en la Casa de Socorro de la Inclusa...

Contra su madrastra.

Dice El Noticiero Universal, de Barcelona: "Antesayer, en una zapatería de la calle del Pino, hubo un conato de envenenamiento. Parece, segun noticias, que un hijastro de unos once años de edad, inducido por su abuela, arrojó unos polvos venenosos en un vaso de agua que iba á beber su madrastra..."

Un padre que mata á su hijo.

En Forcall, pueblo de la provincia de Castellón, se ha cometido un parricidio hace pocos dias. Ocurrió que varios jóvenes, despues de haber rondado hasta las diez por las calles de la población, se reunieron en el patio de la casa de uno de ellos, proponiéndose pasar una buena rato bebiendo de una bota y comiendo cacahuetes...

vez se opuso el padre terminantemente, entablándose entre ellos breve disputa, que acabó sacando el padre una faca y hundiéndose en el pecho. La víctima, herido de muerte, pudo llegar al patio donde estaban sus compañeros, y balbuceando algunas palabras, cayó sin vida. Los mozos huyeron, y entonces se asomó el parricida á una ventana, pidiendo socorro y diciendo que habian entrado ladrones en su casa y asesinado á su hijo.

Batalla campal.

A las ocho de la noche de ayer ocurrió en la barriada del Pablo (Málaga) una sangrienta colisión entre seis individuos pertenecientes á dos familias con motivo de anteriores resentimientos. A tiros y puñaladas resultaron los seis por tierra, uno de ellos tan mal herido que llegó al hospital espirante. De los otros cinco hay tres graves. Los médicos del hospital se personaron en el lugar del suceso, disponiendo el ingreso de los heridos en el hospital. El herido grave, solo en la parte delantera del cuerpo tiene 18 heridas de arma blanca y de fuego. Entre los seis heridos se curaron 48 heridas.

NOTAS COMICAS

El candor de los campesinos: Pasando un individuo por un bosque, vió á un labrador cogiendo setas. —Vaya usted con cuidado, que hay algunas venenosas. —No me importa—respondió el campesino; —yo no las como; son para venderlas en el pueblo.

En el teatro: Un caballero de esos que manifiestan sus opiniones en voz alta molestando á sus vecinos, se pasó la otra noche todo un acto echando pestes contra la obra que se representaba en un teatro por hora.

Cuando terminó aquel, un guason que estaba ya muy cargado con las impertinencias de su vecino, levántase tranquilamente y le dice: —Caballero, ¡qué mala es la obra!... —Cierro—interrumpe el otro entusiasmado—lo que yo decia.... —Pero usted—prosigue el burlon—¡qué grosero y qué inoportable ha estado!

—Me voy mañana, para hacer un viaje de recreo. —¿Llevas á tu mujer? —No, hombre; ¡no te he dicho que es un viaje de recreo?

Quintanez en la pista: Anoche, apenas trascurridas las primeras escenas del último acto de la comedia de Sanchez Perez que se está representando en el teatro de la calle del Príncipe, abandonó Quintanez la butaca, se metió el gaban de prisa y corriendo, y dándose encontrones con todos los acomodadores, se lanzó á la calle. —¿Pero dónde diablos vas? ¿Qué arrechucho te ha dado?—le pregunta Obuna deteniéndole por la solapa. —¿Pero no ves que no encuentran á Juanito? Voy á decirselo al juez; porque ¡quién sabe si será el muchacho descartizado?

TRIBUNALES

El Niño de Brenes.

La sección de la Audiencia de Sevilla que ha entendido en la causa contra el Niño de Brenes y Pardillo, de que dias pasados dimos cuenta á los lectores de este periódico, ha dictado sentencia en la misma, condenando á cada uno de los procesados á la pena de seis años y un dia de prision correccional, y á tres meses de arresto mayor además al último, por el delito de ocultación de nombre.

La prensa ante el Jurado.

Hoy se celebrará en la Audiencia de lo criminal de Alicante el juicio oral por jurados de la causa instruida al periódico El Graduador de aquella capital, por haber publicado un artículo titulado «Padron de inominia.»

El Jurado en Montilla.

El jueves último inauguró sus tareas este tribunal popular en la Audiencia de Montilla. El veredicto del Jurado fué en un todo conforme con la petición fiscal.

Al acto acudió numerosa concurrencia, que salió muy satisfecha y conforme con el éxito que tuvo en aquel territorio la inauguración del nuevo procedimiento jurídico.

Sentencia de pena de muerte.

Telegramas recibidos esta tarde participan que en la vista por jurados celebrada en la audiencia de lo criminal de Laredo, contra Federico Gándara, como presunto autor del asesinato cometido en Colindres en la persona de doña Eugenia Gándara, el Jurado ha pronunciado veredicto, condenando al procesado á la pena de muerte.

El parricida Armentero.—Sentencia.

Conformándose con la petición fiscal, que oportunamente publicamos, la sección tercera de la Audiencia de lo criminal de esta corte ha dictado hoy sentencia en la causa seguida por parricidio á Remigio Vega Armentero, condenándole á la pena de cadena perpétua y 5.800 pesetas de indemnización á los hijos de la víctima.

Crónica de espectáculos.

Teatro Real.

Anoche llegó Gayarre á Madrid, procedente de los baños de Alhama. —Para la apertura del teatro Real, que se verificará el sábado próximo, como ya dijimos, se dispone la ópera de Boito, Mefistofele. —Se está ensayando con gran actividad la antigua ópera del maestro Giug, que data del siglo pasado, titulada Orfeo. Esta obra se ha puesto en escena en Barcelona el verano último, y ha gustado extraordinariamente. —Circo de Pricio. Esta noche se celebrará en este teatro-circo la representación en esta temporada de la popular y aplaudida zarzuela La Mascota.

Mañana martes se verificará en este teatro la representación de la bonita zarzuela Doña Juanita, con El plato del dia, y continúan los ensayos de la zarzuela Carmen, cuya obra tendrá lugar irremisiblemente en la presente semana.

Maravillas.

La Sociedad Maíquez celebró anoche una escogida funcion en este teatro. Fueron muy bien interpretadas las obras Un padre de familia, Mercurio y Cupido, Las cuatro esquinas y Una víctima inocente, que constituian el programa.

En las dos últimas se distinguió mucho la señora García de Alvarez, que es una excelente actriz, á quien el público tendrá ocasión de aplaudir en uno de los principales teatros de esta corte, donde debutará en breve. También dijo muy bien su papel en la humorada ómica Una víctima inocente el señor García (D. Alfonso), jóven ya conocido en varias sociedades dramáticas, en que ha merecido aplausos.

Apelo.

Ayer debutó en este teatro, con la preciosa zarzuela en dos actos, Marina, el tenor Sr. Serrano, que hasta hace muy poco tiempo habia formado parte de compañías de ópera, en las que recibió muchos aplausos.

Absolutamente todas las localidades del teatro estaban ocupadas por distinguida concurrencia, que hizo el Sr. Serrano una entusiasta ovacion, obligándole á repetir entre atronadores aplausos la romana del acto primero y el brindis del segundo, llamándole á escena infinidad de veces al terminarse los dos actos.

La triple señora Espi cantó admirablemente su parte y fué también muy aplaudida. Ambos artistas se ganaron anoche las simpatías del público, que saturado de chulos y tangos, se halla ya ansioso de oír cantar y ver en escena verdaderas zarzuelas.

Marina alcanzara en este teatro una ejecución tan notable como hace tiempo no habiamos visto en Madrid, y llevará muchas noches gran concurrencia á aquel coliseo, cuya empresa piensa hacer cuantos sacrificios sean necesarios para que el espectáculo que presente esta temporada sea de verdadero arte lírico dramático.

Mañana martes se verificará en el concurrido teatro de la Alhambra el estreno del juguete cómico en un acto, original de un aplaudido autor, titulado La media naranja.

La empresa del teatro Martin, que tenia anunciada para esta noche Las hijas del Zebedeo, se ha visto sorprendida con la orden gubernativa de prohibición, á instancia de sus autores, Sres. Estremera y Chapi, á pesar del permiso concedido por los mismos para representarla, y sin mediar causa alguna que lo impidiera.

AL MENUDEO

Ascensos militares.

Hé aquí los nombres de los ascendidos en las armas de infantería y caballería pertenecientes al ejército de la Península: En infantería, á coroneles: D. Antonio Lopez de Haro, D. Camilo Rodriguez Sanchez, D. Estéban Sancho Miliano y D. Ricardo Nicolau. A tenientes coroneles: D. Carlos Agustino, D. José Nañez de Lucio, D. Fermín Miguez Fuentes y D. José de Gracia Martín. A comandantes: D. Antonio Carpinell, don Manuel García Rodajo, D. Jacobo San Martín, D. Eugenio Velasco, D. Emilio Perez Calahorra, D. Rafael Echagüe, D. José Colomer, D. Lorenzo Perez Mata, D. José Noguera y D. Andrés Souto. A capitanes: D. Maximino Raquejo, D. Manuel Quevedo, D. Marcelino Estavas, D. Trinidad Malls, D. Domingo Arriyas, D. Bruno Fernandez Agudo, D. Antonio Carmona y D. Enrique de Mendoza. A tenientes: D. Isidoro Tomás Suarez, D. José Campos Menendez, D. Pedro Carratalá y don Adolfo Jimenez Castellanos. En caballería, á teniente coronel: D. Francisco Campuzano de la Torre. A capitán: D. Diego Martín Canal. A tenientes: D. Fernando Alonso Hidalgo, D. Manuel Peñalosa, D. Francisco Mercader, D. Antonio Perez Martinez y D. Pedro Gutierrez.

Dice un periódico que uno de los defensores de los acusados por los crímenes de Gandesa, el Sr. Foguet, va á trocar la toga del letrado por la sotana del sacerdote.

Añade que la misma determinacion va á tomar el procurador de los tribunales de Tortosa, D. Antonio Tarragó.

En los últimos dias del mes actual celebrará sesión preparatoria la sagrada congregacion de Ritos en el Vaticano, para la discusion y examen de los milagros obrados por intercesión del venerable siervo Juan de Avila, sacerdote español, de cuya causa es relator el cardenal Serafini.

El gobernador civil ha dispuesto que todos los dias, á las seis de la tarde y á las doce de la noche, los delegados de vigilancia le den cuenta de cuanto ocurra en sus distritos ó de si no ha habido novedad alguna en ellos.

Ayer tarde quedó constituida definitivamente en el despacho del Conservatorio del régio coliseo la comision inspectora del teatro Real recientemente nombrada por el ministro de Fomento, designando presidente al maestro Arrieta, y secretario al Sr. Peña y Goñi.

La comision ha acordado proponer al ministro de Fomento que las cantidades que le deben de ser entregadas mensualmente por la empresa del teatro Real, ingresen en la habilitacion de dicho ministerio.

Un carpintero rico.

Al amotrarse el cadáver de un carpintero en Acnurri (Vizcaya), se le encontraron en un cinto 48.000 reales en billetes de Banco.

Mientras el Czar de Rusia ha permanecido en Berlín visitando al Emperador Guillermo, ha recibido más de dos mil cartas de otros tantos alemanes, pidiendo dinero y limosnas.

La Gaceta de hoy publica una real orden de Fomento autorizando al Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo para establecer una cañería de conduccion de aguas potables sobre el puerto del río Agueda.

Leamos en la prensa de Valencia que el gobernador Sr. Fiol ha terminado la inspeccion que estaba practicando en la administracion municipal de Valencia.

De su resultado dará cuenta al ministro de la Gobernacion en una extensa Memoria que tiene ya medio redactada y que terminará antes de finalizar el corriente mes.

El apóstol de Noalejo.

En Valdepeñas se ha establecido un curandero, cuyas prodigiosas curaciones han puesto en conmocion á todos los pueblos comarcanos.

Un verdadero enjambre de ciegos, cojos y paráliticos han ido en peregrinacion á Valdepeñas, y todos han marchado con la seguridad de que el apóstol ó santo les devuelva la vista, con solo tocarle los ojos y decir unas cuantas oraciones, ó salir bailando unas peteneras, un fandango ó un bolero, segun los usos y costumbres de cada pueblo.

Es de suponer que las autoridades habrán intervido oportunamente para que ese apóstol no continúe explotando á los ignorantes con tan ridículas supercherias.

La industria cordelera.

Publica el Diario de Pontevedra una carta de Vigo, en que se hacen justos elogios del industrial D. Francisco Mirambell, con motivo del premio que ha obtenido en la Exposicion de París, por su instalacion.

La carta hace constar asimismo el apoyo moral y patriótico que á esta industria han prestado los Sres. Montero Rios y Vincenti, y con motivo del asunto que nos ocupa, deplora la carta y con razon, el poco apoyo que á industrias modestas, pero de la mayor utilidad, suelen prestar en España los capitales.

Realmente la instalacion que en París tenia el Sr. Mirambell, llamaba la atencion, y por sus esfuerzos merece que la fortuna le sea propicia.

Anoche llegó á Madrid el Sr. Absascal. Todos los concejales suspensos bajaron á recibirle á la estacion.

El Sr. Latorre.

Hoy habrá sido enterrado en el cementerio del Padre Lachaise, el senador cubano D. Manuel Latorre, que falleció el viernes en París.

El Sr. Latorre era presidente del comité provincial de union constitucional de Santiago de Cuba, gozando de muchas simpatías.

Velocidad de los ferro-carriles ingleses.

En el mes de Agosto último se entabló una lucha de velocidad entre los dos trenes exprés que salen todos los dias de Londres para Edimburgo á las diez de la mañana, uno de la estacion de King's Cross (línea del Great Northern), y otro de la estacion de Easton (línea del London and Nord Western).

El tren que salió de King's Cross tenia un itinerario, segun el cual debia llegar á Edimburgo á las seis de la tarde; es decir, que recorrería en ocho horas una distancia de 632 kilómetros, ó sea por término medio 79 kilómetros por hora. Deduciendo treinta minutos de parada en las estaciones de Grantham, de York y de Newcastle, resulta una velocidad de 84 kilómetros.

Parece elevada esta cifra; pero tratándose de un buen camino, no tiene nada de extraño ni de anormal, y algunas veces se consigue, aun cuando sea momentáneamente, en vías mal conservadas.

En el ensayo de que hablamos, como se trataba de pruebas de velocidad, se procuró hacer el viaje en menos de ocho horas.

El resultado más favorable se alcanzó el 31 de Agosto, dia en que la distancia de Londres á Edimburgo fué recorrida en siete horas veintiseis minutos, á pesar de que, por causas desconocidas, las paradas llegaron á treinta y nueve minutos en lugar de treinta, con lo que la velocidad lograda fué de 93 kilómetros.

Lo interesante de esta prueba no fué la velocidad média del tren, sino el demostrar que la rapidez máxima llegó por espacio de seis millas á 128 kilómetros por hora.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Discurso de Su Santidad.

Roma 20 (noche).—El acontecimiento del dia es el notabilísimo discurso pronunciado esta tarde por el Papa al recibir á los obreros de la peregrinacion francesa.

El discurso será publicado íntegro mañana; pero hoy se puede adelantar ya el siguiente extracto: Ocupóse principalmente Su Santidad de la cuestion social.

Dijo que solo la religion ofrece al obrero fuerza y consuelo en medio de sus fatigas y miserias. En brillantes párrafos espuso que solo la religion ennoblece el trabajo.

Manifestó que el paganismo resolvía la cuestion social por medio de la esclavitud; pero que vino Jesucristo y anunció al mundo que todos los hombres son iguales ante Dios.

Mostró luego que el trabajo es la condicion natural del hombre, y que aceptarlo es honra para él. Sustrarse al trabajo es una cobardía y una traicion.

Jesucristo nos ha dado el ejemplo con su admirable doctrina.

Habiendo luego de las relaciones entre obreros y patronos, sostuvo la necesidad de que ambas colectividades se inspirasen en los sentimientos de la caridad cristiana. Solo ella puede ser un vinculo de union.

Debe el patrono—añadió—considerar al obrero como hermano suyo, velar por los intereses del trabajador, suavizar su suerte, y á efecto, renunciar á los beneficios rápidos y desordenados.

El obrero, por su parte, debe tener resignacion y respeto y abstenerse de todo acto que pueda perturbar la paz pública.

El Sr. Castelar y la política francesa.

París 20.—El periódico radical gambettista Paris, critica en formas corteses, pero vehementes, la intervencion del Sr. Castelar en la política francesa, insinuando que á sus consejos son debidas las intransigencias conservadoras en la derecha republicana.

El Sr. Castelar observa no haber dado más que respuestas á los que le han preguntado sobre política francesa, y que en ellas debia expresar la verdad á los que le interrogaban, siendo su criterio cada dia más republicano, pero más conservador.

En la comedia con que le obsequió el ministro de Negocios extranjeros, solo hubo un brindis, y fué el del ministro por el orador español.

Al banquete dado en honor del mismo en la quinta de Corveit por el conde Foncher de Careil, asistieron el ex-ministro Raynal, el director del periódico La República Francesa, el Sr. Oubrad, una comision de la junta agrícola de la Exposicion Universal y varios americanos.

Como habia senadores de la derecha se habló mucho de política y de las opiniones espuestas por el Sr. Castelar.

Con este motivo, el Sr. Castelar insistió en su afirmacion de que solo puede salvarse Francia de un retroceso, con el establecimiento definitivo de la República conservadora.



ANEXION.

Viena 20.—Segun un despacho de Agram, una comision compuesta de once individuos examina la proposicion presentada a la Dieta de Croacia...

El principe de Wurtemberg.

Paris 21.—Ha llamado vivamente la atencion el atentado de que fué objeto el principe heredero de Wurtemberg...

Se ha supuesto que este es un sintoma de la agitación religiosa que de algun tiempo acá se advierte en la Alemania meridional...

M. Carnot.

Paris 21.—Corre el rumor de que el presidente de la República, Sr. Carnot, irá en breve a Tolon...

Un artículo de Ferry.

Paris 21.—Publica hoy La Estafeta un curioso artículo de Julio Ferry.

Comienza desmintiendo las noticias propaladas por los periódicos italianos acerca de las causas que motivaron a Francia...

Niega que el principe de Bismarck ofreciese la regencia de Túnez primero a Italia y despues a Francia.

Niega también que jamás hubiese contraído compromiso de ninguna clase sobre el particular con el Sr. Cairoli...

Declara que cuanto se hizo fué lealmente a la luz del día, y añade:

La ocupacion de Túnez por los franceses era esperada por Inglaterra desde que esta potencia ocupó a Chipre.

Amadeo de Saboya.

Lisboa 21.—Segun noticias recibidas aquí, don Amadeo de Saboya, acompañado de su esposa, viene por mar a esta capital...

Paris 21.—Segun una correspondencia de Roma, en las regiones oficiales ha producido muy mal efecto, el hecho de que el jurado absolviere a un periódico radical acusado del delito de injurias al rey Humberto.

Renovacion de tratados.

Roma 21.—La prensa italiana hablando del asunto relativo a la renovacion de los tratados de comercio, dice que no puede menos de reconocerse que la corriente proteccionista es cada vez más fuerte en Francia...

Huelga.

Londres 21.—Continúan las huelgas en esta ciudad, y se anuncia que en esta semana tomarán grandes proporciones.

El general Ignatieff.

Londres 21.—El periódico The Daily Chronicle publica hoy un despacho de Roma negando que el viaje de general ruso Ignatieff a aquella capital tenga un fin político.

Añade que el general fué a Roma solo para buscar a su familia y acompañarla a Rusia.

Su Santidad.

Roma 21.—El Papa recibirá hoy por grupos en audiencia privada a los individuos de la romería francesa que dirige el arzobispo de Reims.

Los periódicos publican esta mañana el texto del importantísimo discurso que ayer dirigió el Papa a dicha romería...

Los principales párrafos son los contenidos en el telegrama de esta mañana.

Su Santidad goza de buena salud, careciendo por lo tanto, de fundamento los rumores pesimistas que circulan respecto de su estado.

Intransigencias.

Paris 21.—Se asegura que han fracasado por completo las tentativas hechas por Leon Say para llegar a una inteligencia con las derechas...

Hasta el jueves próximo no saldrán para Portugal los duques de Montpensier.

El duque será portador de una carta autógrafa de la Reina Regente para la viuda del rey D. Luis.

Nuestro colega El Liberal habla de esta combinación eclesiástica:

El arzobispo de Valladolid, Sr. Sanz y Forés, pasará a Sevilla, substituyéndole el de Vitoria; a este punto, se cree que irá el de Avila; al obis-

pado de Lérida, el dean de Valladolid Sr. Costa; el obispado de Mondoñedo, el penitenciario de la catedral de Oviedo; a Avila, el obispo de Canarias, al que sustituirá uno de los actuales ministros del Tribunal de la Rota.

ASUNTOS MUNICIPALES

Fraude descubierto.

Anoche han sido aprehendidas 30 cajas de petróleo que por las inmediaciones del fiadero de la estacion de las Delicias pretendían introducir en otros maturos sin pagar derechos.

Comisiones.

Hoy se han reunido en el Ayuntamiento las comisiones de Hacienda y Consumos: la primera para proseguir sus trabajos de exámen de los expedientes de jubilaciones...

El Sr. Laá y Rute, teniente alcalde del distrito del Congreso, se ha encargado hoy de la tenencia alcaldía del Centro.

Firma de Gracia y Justicia.

Hoy ha firmado S. M. la Reina un real decreto creando una nueva seccion en el ministerio de Gracia y Justicia, titulada de Reformas Legislativas...

Esta tarde ha conferenciado en el ministerio de Gracia y Justicia con el Sr. Canalejas el presidente del Senado, señor marqués de la Habana.

El viaje de la embajada.

La embajada marroquí, que, como decimos en otro lugar, ha salido hoy de Madrid, a las seis y media, fué despedida en la estacion por el señor ministro de Estado y el gobernador, señor Aguilera.

Ha regresado a Madrid nuestro estimado amigo el diputado por Lalín D. Angel Urzaiz.

También han regresado de Paris el diputado a Cortes D. Enrique Villarrojo, con su padre político el marqués de San Joaquin.

El vapor correo que salió ayer del puerto de Palma con rumbo a Alicante, ha tenido que refugiarse en la rada de Híbia, por causa del temporal reinante.

BALANCE DEL DIA.

Con la ausencia de la embajada marroquí, quedará borrado en la plzerra uno de los temas que estos dias venian alimentando los trabajos de los periódicos; pero los recuerdos que deja la embajada son lienzos...

También se baja en los asuntos del día, el interés que siempre se presupone al celebrarse Consejo de ministros.

El Consejo, no creemos se celebre hasta mañana ó pasado, y entonces será ocasion de hablar de él con más oportunidad; sobre todo, cuando se conozcan sus acuerdos...

A falta de estos temas, entre la gente política se ha aprovechado el tiempo, dando vueltas a los asuntos del momento, cuales son los trabajos y poderes que se atribuyen al señor Montero Rios...

Ya hemos insinuado para los buenos entendedores, que el Sr. Montero Rios abriga, en

efecto, los sentimientos conciliadores de que se viene hablando; aunque no lo es que se hayan convenido los poderes que le atribuyen casi todos los periódicos...

Por por lo que hace a este asunto.

En el que se refiere a la concentracion monárquica, apenas vale la pena de molestarse en echar por tierra lo que tiene tan deleznable base de sustentacion.

No es posible tolerar (añaden ahora a diario los periódicos de la concentracion), que monárquicos de pocos servicios y de fe intermitente, se eternicen en el poder...

Y qué sucedió? Pues sucedió que aquellas voces no fueron oídas, y que de la presidencia del Consejo se encargó el Sr. Cánovas; de la cartera de Gobernacion el Sr. Romero Robledo...

Hemos leído el artículo de Le Temps, hoy recibido en Madrid, consagrado a la política española; trabajo que es verdaderamente notable...

Por cierto que en el artículo de Le Temps no hay ni la más remota alusion a la contingencia de una Asamblea constituyente de que ayer hablaba...

El atentado—por fortuna frustrado—de que habla hoy el telégrafo, dirigido contra el principe de Wurtemberg, se atribuye a la excitacion de pasiones religiosas.

Vino de peptono.—Tónico nutritivo de uso constante en las debilities, anemia, dispepsia y gastralgia...

El Banco general de Madrid se encarga del cobro de toda clase de cupones.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (Príncipe, 12), es la siguiente: A las ocho de la mañana, 14' sobre 0.

A las doce de la misma, 18' sobre 0. A las cuatro de la tarde, 16' sobre 0. La máxima fué de 20' sobre 0. La mínima, de 9' sobre 0.

El barómetro marca 695 milímetros. Liviana.

Cultos.

Santo de mañana.—Santa Salomé, viuda. Se gaba el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San José...

sia de San José, donde termina la novena de Santa Teresa; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, predicará el P. Rita.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 21 DE OCTUBRE

Table with columns: BONDOS PÚBLICOS, Últimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios. Includes entries for 4 p. 100 int. a., Id. fin de mas., 3 p. 100 ext. c., etc.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, a la vista, 275 por 100, beneficio al papel. Londres, a la vista, libra esterlina, 25'94 pesetas. Berlín a 8 d. v., marco de 100 dineros, 0'000 pesetas.

Resumen.

La misma situacion de calma y paralización en las negociaciones que en la semana anterior. Los fondos sostenidos del mismo modo en los cambios adoptados desde hace algun tiempo.

Boletín.

A las cinco.—4 por 100 interior al contado; fin de mes en firme, 75'75; dinero; fin del próximo, 75'90.

Apertura de Bolsa.

Paris 21.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, a 75'85 y 75'25.—3 por 100 francés, a 87'52.

Espectáculos para MAÑANA.

Comedia.—T. 3.—1.ª serie.—A las 8 1/2.—El primer choque.—Sin embargo. Zarzuela.—A las 8 1/2.—A casarse tocan.—A las 9 1/2.—Lo pasado... pasado.—A las 10 1/2.—El gorro frigio.—A las 11 1/2.—De Madrid a Paris.

JAPONERÍAS DE OTOÑO

—es decir, un gran templo de un color rojo oscuro—se me aparece confusamente a la extremidad de una finébre alameda bordeada de candelabros de granito, que se abre ante mi vista recta entre la gigantesca columna de árboles.

A la mitad del camino de la tumba me paro en la avenida, á causa de la obscuridad que me va rodeando progresivamente. Cerca de mí, en el bosque mismo, entre la negra de los árboles, una torre de cinco pisos, restos abandonados, ruinas del gran pasado religioso.

He encontrado, no obstante, en el Japón muchas torres de estas, que son la superposicion de varias pequeñas pagodas iguales con tejados recogidos, de las que tenemos en Francia modelos en miniatura sobre el lomo de los elefantes de bronce destinados a quemar perfumes.

Me decido a comer en uno de esos pequeños restaurantes donde he visto entrar hace un momento algunos de esos señores elegantes cubiertos con tan lucidos sombreros. Se siente un frio terrible y una tristeza

verde negruzco, y á sus piés, por contraste con estos matices tan oscuros, la tierra toma un tinte gris casi blanco.

El conjunto es horriblemente lúgubre—más lúgubre de lo que las palabras pueden expresar.—Y hé aquí que ahora la poblacion entera de los cuervos se despierta por mi presencia; los que ya dormían, en hileras apretadas, sobre las altas ramas, bajan a tomar parte en los debates y en los graznidos; forman de pronto un crescendo de chillidos penetrantes que me aturde y me hiela tanto como esa niebla de Diciembre que cada vez se espesa más á mi alrededor; casi me produce espanto. ¡Croa! ¡croa! ¡croa! Revólotean en bandadas obscureciendo el lugar por donde pasan, sobre mi cabeza, como un inmenso abanico de plumas sacudiendo el aire, y, por último, con un simultáneo aleteo, bajan al blanquecino suelo que cubren de negras manchas.

En las lejanías de este bosque, lleno ahora de obscura bruma, distingüense siempre, en series confusas é indefinidamente prolongadas, los troncos de los árboles cada vez más parecidos á gigantescas columnas. Pero lo que yo sigo mirando, lo que inconscientemente miro casi únicamente, y lo que constituye la extraña caracteristica del lugar, es la solitaria torre. Los puntiaguados reales de sus cinco techumbres, su estilo de otro mundo, me causan una de esas impresiones intensas de expatriacion y de lo desconocido que, á pesar del hábito de los viajes, me acomete todavía produciéndome un escalofrío, en los lugares aislados, á la caída de la noche...

Me decido á comer en uno de esos pequeños restaurantes donde he visto entrar hace un momento algunos de esos señores elegantes cubiertos con tan lucidos sombreros. Se siente un frio terrible y una tristeza

mortal en esta sala de delgados tabiques de madera, sin lumbrera, y con todas las puertas abiertas como en verano. En distintas mesitas, dos ó tres parejas almibaradas comen como yo con tenedores, mirándome de reojo. Las señoras tienen los antiguos trajes, los modales y los moños lo mismo que se ven en los jarrones; pero los caballeros usan ternos completos de un corte delicioso, que ajustan sus estrechos cuerpos, que resultan como los de los monos con levita. Por lo demás, la comida está malísima, ni siquiera caliente; los quinqués, de petróleo, alumbran muy poco; reina absoluto silencio en la casa y también en los alrededores, en el gran parque oscuro y desierto donde comienza una noche de helada. Hay, no obstante, una cigarra en senil infancia probablemente, que canta todavía no sé dónde. Y dos señores japoneses, entusiasmados por el campo, hacen que les sirvan fuera, con faroles, bajo el emparrado deshojado y seco. Creo que ya he dicho que en este país nadie toma el invierno por lo serio.

Las ocho. He bajado del Uyeno, donde escasos reverberos esparcidos á lo largo de las avenidas principales, apenas alteran la negrura de los copudos árboles.

Ya estoy abajo en el punto de cochecillos y corredores, muy indeciso acerca de lo que he de hacer. ¿Qué haré? Volver directamente á la estacion, tomar el tren de las nueve, regresar prudentemente á Yokohama, y en un bote de alquiler, llegar hasta mi buque...

No por cierto; me queda el tren de las doce, puesto que no tenemos que llevar anclas hasta el amanecer;—el tren de las doce.... que me dará tiempo.... para pasearme un poco.

Los corredores hacen corro, me cercan más á cada momento, muy curiosos por el aspecto de circunstancias que, sin duda, observan en mí, olfateando probablemente á dónde ha-

brán de llevarme mis irresoluciones de paseante transeúnter y solitario....

Por fin, decidiéndome de pronto, les dirijo estas palabras misteriosas: «¡Al gran Yoshivara!»

¡Al gran Yoshivara! ¡Lo habían previsto los muy bribones! Y repiten triunfalmente con aprobadoras sonrisas: «¡Al gran Yoshivara!» En su abrir y cerrar de ojos, los más próximos me cogen, me meten en un cochecillo, me tapan con la manta de color escarlata, y salen escapados entre las tinieblas de la noche....

.....Suplico encarecidamente que no se indigne nadie; en primer lugar, mis intenciones son puras; voy solo á visitar aquellos lugares. Y, además, el Yoshivara es, en el Japón, una de las más respetables instituciones sociales. Al contrario de lo que entre nosotros ocurre, que los Yoshivaras tienen mucho de clandestinos, ocultándose tras de las fortificaciones de las grandes poblaciones y formando barrios feos y oscuros—aquí en Yedo, en el Yoshivara es donde se encuentran las casas más hermosas y más amables, el mayor lujo de fachadas, escaparates y alambros; es un lugar de paseo y de ostentación frecuentado hasta por las familias; es no solo lujoso y espléndido, sino también casto en lo posible, casi sacerdotal, casi religioso.

Pero está muy lejos. Hora y media de carrera acelerada; y tendré que pasar frio. Callejuelas, faroles, raras e innumerables, infinitos. Luégo un largo camino, sombrío y siniestro. Y por último, el campo, el campo raso lleno de obscuridad; á cada lado del camino arrozales que se conocen por sus mil lagunitas donde se reflejan las estrellas. El cielo está sereno, de un azul oscuro sembrado de puntos brillantes; pero en el campo,



# 14, PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRINCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruzelas, moquetas y fieltros.

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUZELAS GRAN NOVEDAD

TELÉFONO 1.200

14, PRÍNCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

## INSTITUTO AUDET CELULAR Y ANTISEPTICO HOTEL DE SALUD

GABINETE CENTRAL, CARRERA DE SAN JERONIMO, 15, PRIMERO  
CONSULTA, DE 12 Á 2—(HAY ASCENSOR)

Análisis, enseñanzas y conferencias, trabajos micrográficos, electricidad, aereoterapia, masaje, baños y duchas, curaciones rápidas por nuevo sistema. Estancias, desde 15 pesetas. Consulta personal y diaria, de tres á seis. Consultas por correo. Gabinetes médicos sucursales en las principales capitales. Servicios médicos á toda Europa.

**LA CURACION DE LA TISIS** Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certificar hoy, después de rigurosas comprobaciones, que con las Píldoras antisépticas del Dr. Audet se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman las toses, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince días, 1.ª peseta. (De venta en las boticas). (Folleto, gratis.)

**ESTOMAGO** El Estomacal Robin cura los padecimientos de estómago, gases, acideces, perca en las digestiones, dolores, atrección, vómitos biliosos, etc., desaparece todo á las primeras tomas, 8 pesetas.

**Para las enfermedades secretas** Impotencia, debilidad genital, espermatorrea, consecuencias de excesos, abusos de todo género, etc., se curan positivamente con alguno de estos cuatro remedios: Fluido Vital, 5 pesetas; Gotas Vitales, 25 pta.; Perlas del Serravallo, 40 pta.; debiéndonos empujar por hacer uso del Fluido Vital, no habiendo necesidad de usar los otros sino cuando no se obtiene el resultado, por ser muy rebelde el padecimiento ó muy avanzada la edad de la persona. Estos remedios científicos son los únicos exentos de peligros. (Folleto, gratis.)

**Para curar las enfermedades infecciosas.** Sífilis, herpes, escrofulismo, artritis, catarracos de la vista, del pecho, bronquios, garganta ó vejiga, toses y resfriados, primer grado de tisis, viruela, sarampión y demás malos humores, se curan prontamente con el Antiséptico Audet, 2 pta. 50 cts.

**Tónico especial del Dr. Helik de Nemeyer.**—Vigoriza sistema nervioso; acrecienta la fecundidad; cura la impotencia; perdura; sana la tristeza y las monomanías; aporta un gran bienestar; fortalece los nervios y aumenta la agilidad; despierta muchas ganas de vivir; enriquece la sangre, perdiendo linfa; cura toda excitación; mejora la estabilidad de carácter; aumenta de prisa el poder genital; aleja la vejez y cura la parálisis; cura las hidropesías atóxicas; combate toda adinamia; entona, alegra y vivifica; regenera el poder intelectual; aviva la voluntad; cura la anemia; cura la clorosis; aumenta la fuerza digestiva; devuelve la salud, que es la mayor felicidad, 5 pta. —Antidiabético Audet.—Cura la diabetes glicosúrica ó azucar excesivo en la orina; calma la sed y el hambre; y disminuye la secreción de la orina, que deja de ser dulce, 3 pta. —Antisifítico Audet.—Cura los accidentes todos de la sífilis, desde el período de invasión al de coquecxis, 4 pta. —Antirreumático Audet.—Cura los dolores reumáticos articulares, musculares, huesos ó incoherentes, 4 pta. —Asmático Seydchem.—Cura el asma, 10 pesetas.

Existen remedios para todos los padecimientos crónicos que afligen á la humanidad, los cuales son curados con gran fortuna por sus nuevos sistemas. Pedir explicaciones y noticias al Instituto Audet, quien remite á todas partes, previo envío de su importe en sellos ó giro, los remedios antes citados con las oportunas prescripciones y regímenes.—Venta: Madrid, Oármén, 41; Barcelona, Formiguera, Ferrer, Bofill, Alomar, etc.; Valencia, Cuesta; Sevilla, Santa Pauls, 3; Granada, San Jerónimo, 18; Castellón, Ferrer; Avila, La Puente; Segovia, Saur; Bilbao, Orive; Zaragoza, Mios; Ciudad-Real, Sotelo; Oviedo, Galván y Ceñal; Burgos, Mozo; Pontevedra, Feijóo; San Sebastián, Zubizarra; Santiago y Vigo, Barreiro; Gerona, Vives; Tarragona, Onchi; Linares, Lomba; Ádiz, Matute; Cartagena, Rizo; Santander, Perez Moreno; Pamplona, Negrilla; Málaga, Canales; Guadalajara, Bartolomé; Albacete, Picoazo; Badajoz, Bomer; Mérida, Ramirez; Valladolid, Orates, 88; San Fernando, Vazquez; Puerto, Lucux; Vélez, Morel; Quintanar, Roquer, y buenas boticas.

**Sobre el Hotel de Salud.**—Está situado en el extremo del barrio de Argüelles y es la zona más saludable de Madrid. Allí todo es aire puro, luz y vida. Hermosas galerías, glorietas y miradores, jardines ó higiene. La vida de los enfermos es la vida del campo con todos los recursos, las comodidades y el confort de la gran ciudad. Correo, teléfonos y tranvía hasta la puerta de los hoteles. La comida es para todos igual, excepción de la de aquellos que tienen prescrito régimen especial. Las habitaciones son distintas, y por lo tanto, los precios también diferentes: oscilan de 15 á 80 pesetas los más corrientes, pudiendo ser el precio mayor si el enfermo, además de lo necesario, útil y superfluo, quiere también preferencias y mayor confort. El precio de las habitaciones comprende: habitación, cama y demás muebles, ropa, lavado de la misma, asistencia de toda clase y manutención; servicio telefónico, correo, periódicos de todas clases y de todas las provincias y demás beneficios generales del hotel. También van comprendidos visitas diarias por el director ó uno de los profesores del Instituto Médico. No van comprendidos los baños, las inhalaciones, las aplicaciones eléctricas, el masaje, los análisis químicos-cualitativos y cuantitativos, los análisis micrográficos ni las operaciones quirúrgicas, para lo cual habrá que atenderse á los abonos ó tarifas establecidas. Tampoco van comprendidos los medicamentos. Toda petición de ingreso deberá hacerse con anticipación, pues de presentarse de improviso puede ocurrir que no haya habitaciones vacantes. Los ingresos serán precisamente por meses enteros: las fracciones de mes se pagarán por meses completos. No se admitirán enfermos de padecimientos contagiosos; pero si alguno, ya en el hotel, fuera atacado de alguna enfermedad contagiosa, será trasladado á las habitaciones aisladas destinadas al efecto, ganando, si esto es posible, en atenciones y cuidados por parte del servicio del hotel.

Para más noticias, dirigirse al Instituto Audet y Hotel de Salud, Madrid. El médico-director, R. Audet Solsona.—El médico secretario, J. J. de la Muela.

### "NEW FUNERAL,"

## 60, ALCALA, 60

Gran exposicion de coronas de París, Viena y Munich, en porcelana, pluma y tela. Entrada libre. Grandes remesas en camino.

Permanentes servicios fúnebres. Esta casa solo emplea los privilegiados féretros-arca de hierro galvanizado de la fábrica de los Sres. Villazon y compañía.

Se reciben encargos para alumbrado en los cementerios. Especialidad en traslados y embalsamamientos.

### NIÑOS

Completo surtido en trajes, abrigos é impermeables para niños de todas edades. Minguet hermanos. Cruz, 1, 25 y 47.

Enfermedades de la mujer.  
Dr. Ledesma. Especialista 8 Postigo S. Martín, 9, pral. 1.ª

### DINERO

Se gestionan cruces, pensiones y retiros, anticipando los gastos y préstamos sobre los mismos antes de su declaración  
MANUEL SANCHEZ  
**Gravine, 18**

Maquinistas para cursos. Sr. Maccistan, Cologata, 11.

### LA PERLA PANADERA

Primer establecimiento en su clase de esta corte. Pan candeal 1.ª flor, largos, finos, barritas de Viena, delicados bollos de leche y Austro-Húngaros para chocolate y café. Para convencerse de la especialidad del género, visitar una sola vez el Despacho, montado con gusto y elegancia.  
10, PUEBLA, 10

### Sucesor de OSTOLAZA

Procios y surtidos extra en coronas fúnebres y plantas para salon. Carretas, 87, entr.º

Sin Copaha ni Mercurio  
Curacion de las Enfermedades secretas  
Por la **CUBEBA LECHAUX**  
Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias, en secreto, sin régimen ni tisanas, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas e intermitentes.  
Lechaux, P.º de S.º de Isabel 1.ª 64 Bordenave, Madrid; Melchor Garcia; por menor: Moreno Niquel; Bofill y Miguel; Carlos Uizarrun.—Barcelona; Vicente Ferrer y Ca.; Alomar y Uria; Saborada Ferrer y Ca.; Diego Quirós; S. Alzina; Fortuny; Hermanos.—Bilbao; Pinado. Vuela de Sonente; Arriaga, D.ª Guzmán.—Cádiz; Garavito y Casal; Juan Mateos; Avila de Mendizábal.—Granada; S.º Rubín Pérez; Santos Pérez y Ca.;—Málaga; Ultera; Aguilar; Canales.—San-Sebastian; Urujo de Torreano.—Santander; Izuel; Bernardo Saro.—Sevilla; Palazuela Hy; Huidobro; U. Bido.—Valencia; Andria y Fabia; Espinosa Hy.—Valladolid; Cantero; Gato y Cacho.—Zaragoza; Rios Hy; Ramon Jordán.

### LOS PRODUCTOS

DE LAS  
Grandes Fábricas de Chocolates y Dulces  
DE  
**MATIAS LOPEZ**  
MADRID-ESCORIAL

han obtenido 31 recompensas industriales en otras tantas Exposiciones, Cuatro Medallas de oro en la de Barcelona, y han sido las UNICAS DE ESPAÑA premiadas con  
**DIPLOMA DE HONOR**  
la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas.

**EXÍJASE LA VERDADERA MARCA**  
De venta en todas las principales tiendas de Ultramarinos de España.—Depósito central: Montero, 8.  
OFICINAS: PALMA ALTA, 8.—MADRID

### Fábrica de guantes

Confecciona con los productos más superiores. Exactitud en medidas.  
URIASTE. ORUZ, 14, entr.º

### BORDADORA

Una señorita que conoce perfectamente toda clase de bordados, desea labor para bordar en su casa.—Palafox, 21, pral. izquierda, interior.

### VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER

Medalla de oro en la Exposición de Barcelona

**NO TIENE RIVAL**  
para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, la tiña, y todos los humores de la cabeza. De venta en casa Melchor García, Capellanes, 1, dupl.º.—Hijos de Uizarrun, y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

### ABONOS MINERALES

DE LA COMPAÑIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Se venden á un precio uniforme en toda estacion de ferro-carril y puerto de España.  
Direccion en Madrid, Preciados, 35, 1.º y provincia de Málaga, Fuente-Piedra.—Se remiten gratis cartillas prospectos á los labradores.

### ALCALÁ 40 RUIZ DE VELASCO ALCALÁ 40

## REALIZACION

FOR CAMBIO DE INDUSTRIA Y LOCAL  
de  
**ALFOMBRAS--MUEBLES**  
OBJETOS DE ARTE Y CORTINAJES  
—Se traspaes el local—

### A LAS SEÑORAS

Ocasión en artículos de invierno. Chales, á 8 pta.; terciopelos, 1.25; lanas, 75 cts. Saldo de Soto. Caballero de Gracia, 19 y 21, casa café Isla de Cuba.

### SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)  
Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	800
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	580
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

### A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comision, respondiendo de los alquileres ó aceptándolos á su cargo por anualidades.  
Darán razon en la calle de Villalar, 11, segundo.

### GUIA COMERCIAL DE MADRID PARA 1889

PUBLICADA CON DATOS DEL Anuario del Comercio (G. BAILLY-BAILLIERE)

Quinta edicion, corregida y considerablemente aumentada. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado.—Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Fomento.—De la Gobernacion.—De Gracia y Justicia.—De Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar.

**MADRID.**—Indice de los habitantes de Madrid por orden alfabético de apellidos, con la indicacion de su profesion.

**MADRID.**—Indice de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con órden metódico de los que las ejercen y sus señas.

**MADRID.**—Indicador de los habitantes residentes en cada casa por orden y división de calles.

Seccion de Anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.

**Precio: 5 pesetas**

Se hallará de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana, 10, MADRID, y en las principales librerías.

### EL CORREO

## DIARIO POLITICO DE MADRID EN FRANCIA

Se vende á 10 céntimos en los puntos siguientes:  
Bordeaux.—Librería Nueva de Mr. Lacoste.  
Biarritz.—Venta de periódicos extranjeros de Mr. Balagné.  
Idem.—Librería de Mr. Benguet.  
San Juan de Luz.—Biblioteca de la Gara de Mme. Haristong.  
Bayona.—Comercio de Mr. Aubin.  
Arcachon.—Mr. Delamaré, librería, 280, Boulevard de la Plage.  
Paris.—Kiosko núm. 131, Boulevard des Capucines.  
Idem.—Kiosko núm. 50, Boulevard Montmartre.  
Idem.—Kiosko núm. 246, Boulevard des Capucines.  
Idem.—Kiosko núm. 46 Boulevard Montmartre.  
Idem.—Kiosko núm. 213 Boulevard des Capucines.  
Idem.—En el Pabellon Español de la Exposición Universal.

### ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL

## HISTORIA DE UN SPAHI

POR PIERRE LOTI  
VERSION ESPAÑOLA  
DE P. S. ROMAN

Esta obra, que forma el volumen 130 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 2.50 en rústica y pesetas 8 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

### LAS DOCE REGLAS DE ENTEROS

Ultima obra del Sr. Gonzalez L. de Guayana. 2.ª edicion considerada como la base de la Aritmética moderna, que viene á destruir todos los sistemas de contabilidad, como El Quijote destruyó los libros de caballería.  
Se vende en la Administracion de este periódico á 2 pesetas

### LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.  
La suscripcion cuesta 2.50 pesetas al mes dirigirla á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebast

### LOS DOS PRIMEROS AÑOS DE LA REGENCIA

(CRÓNICA CONTEMPORÁNEA)

Este interesante libro, fiel reflejo de los sucesos políticos y sociales ocurridos durante el primer bienio de la Regencia, se ha puesto á la venta al precio de CINCO pesetas, en la acreditada librería de D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo.

### ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Sin el olor ni sabor de los Aceites de Hígado de Bacalao ordinarios.

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

El Aceite de HOGG se halla en las principales Farmacias.

**ADVERTENCIA.**—Enfíjese en el rótulo el sello azul del Estado Francés.